

DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 14,708

Suscripción en Córdoba
Fuera de Córdoba.....

Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50
Por un mes... 2,50
Por trimestre. 7

DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 1900

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LI

Crónica Universal

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Situación nueva.

París 12.

Después de haber celebrado una larga entrevista con M. de Bulör, el emperador Guillermo, fué a conferenciar, hace un par de días, con el embajador de Inglaterra en Berlín.

¿Qué ocurre entre Inglaterra y Alemania?

No lo sabemos a punto fijo; pero, indudablemente, algo ocurre.

La prensa oficiosa de Alemania ha emprendido de pronto una violenta campaña contra Francia.

Esto ha sorprendido en grado sumo a los franceses cándidos que se figuraban que bastaba sonreír a Alemania para arrastrarla a una acción común contra Inglaterra, y que una mano tendida a Inglaterra pondría las fuerzas británicas al servicio de la revancha francesa.

La situación es muy distinta de lo que estos optimistas se figuraban.

Francia pudiera pagar muy caras las imprudencias de su diplomacia.

Si el emperador Guillermo ha concluido con el gobierno británico un tratado en que se determinan las esferas de acción y de posesión de Alemania y de Inglaterra en las regiones limítrofes del Transvaal, las principales cláusulas de ese tratado no han sido divulgadas. Esperábase el momento psicológico en que Portugal, completamente exhausto de dinero, liquidase su situación en Lorenzo-Marquez, en Zambesa, en todas sus posesiones del Sudeste africano.

Todo se había previsto, excepto la corriente, cada vez más impetuosa, de la opinión pública alemana, en favor de los boers.

Los pueblos no son tan excépticos como los gobiernos; fácilmente se dejan guiar por sus creencias y sus sentimientos.

El famoso telegrama de Guillermo II al presidente Krüger había hecho vibrar la cuerda más generosa del alma alemana. Hasta en las aldeas más apartadas se habla con entusiasmo de los heroicos burghers y con indignación de la infamia de los Jameson, Cecil-Rhodes y Chamberlain. Como en Francia, y aún más que en Francia, en toda Alemania se afirma con toda energía que Europa debe entenderse para poner fin a esta guerra espantosa.

Varios vapores alemanes habían sido detenidos por los ingleses. Con tal motivo se habían hecho altivas reclamaciones, y se explotaban esos incidentes para ponderar la necesidad de gastar mil millones a fin de poseer una escuadra capaz de hacer respetar en todas partes los intereses del comercio alemán.

Pero, a medida que su pueblo marchaba, cada vez con más ardor, por la senda que él le había trazado, el emperador de Alemania reprimía el paso, y empleaba por fin los órganos oficiales más hábiles en contener con todas sus fuerzas el desbordamiento de la opinión. Para esto, lo mejor era desviarla, y el medio más seguro de conseguirla era dirigirla contra Francia.

Los argumentos empleados no podían menos de surtir efecto: esos franceses malditos, animados de una maquiavélica esperanza, maniobraban, al abrigo de los boers, a fin de echar a Alemania contra Inglaterra y crear de este modo una situación favorable a la revancha.

Y, al decir de esos órganos oficiales, interesarse por los boers equivale a hacerle el caldo gordo a Francia.

Ahora bien, ¿a qué obedece ese cambio de frente?

¿Se teme que Inglaterra divulgue ciertas cláusulas del tratado anglo-alemán, que habían de perjudicar en este momento al imperio germánico?

¿Se han hecho ofrecimientos tan seductores, que un emperador práctico no pueda rehusarlos?

La guerra anglo-boer puede tener consecuencias extraordinarias.

Por de pronto demuestra la fragilidad relativa del poderío inglés.

Despierta ó aviva en las Indias, en Egipto y en Irlanda, esperanzas nacionalistas que no pueden menos de turbar la serenidad de los hombres de Estado ingleses.

Inglaterra necesita el concurso, el apoyo de alguien.

No puede obtenerlo de los Estados Unidos, porque allí la opinión es soberana y está en favor de los boers. Italia lo prestaría, pero está sujeta a Alemania. Roma no puede comprometerse sin el asentimiento de Berlín.

El desembarco de tropas en el Delta haría tomar a la cuestión egipcia un sesgo muy grave. Agitaríanse todas las cuestiones magnas que dividen a Europa, originándose conflictos, una conflagración quizá, y, en tales circunstancias, hay que preparar a la opinión pública para soluciones y sacrificios que de buenas a primeras podría rechazar.

Es, pues, natural que Inglaterra busque a todo precio el apoyo de Alemania, que es tal vez la única potencia que en estas circunstancias puede ayudarla sin graves inconvenientes para ella.

En Filipinas.

Las cosas no van del todo bien para los americanos en el Archipiélago Magallánico.

Segun nuestros informes, el general Otis se encuentra enfermo y muy desalentado, al extremo de que ha suplicado a su gobierno que lo releve del mando que allí ejerce y le permita volver a América.

En Egipto.

Las últimas noticias no son muy tranquilizadoras.

Varios batallones sudaneses de guarnición en Ondurman y en Karthum, siguen negándose a entregar sus municiones.

El general Wingate parlamenta en vano.

Los sudaneses se imaginan que, una vez desarmados, se les embarcará para una región remota.

Se prende a los oficiales egipcios sospechosos de patriotismo.

A. SAISSY.

CEUTA

LO QUE PIENSAN LOS INGLESES

La prensa inglesa viene ocupándose desde hace tiempo con cierta atención de todo lo que a la plaza de Ceuta se refiere. Con frecuencia se ven en las columnas de los diarios londinenses telegramas ó sueltos dando noticias de gestiones practicadas cerca del Gobierno de España por los de otras potencias, al efecto de obtener, en una forma ó en otra, la cesión de Ceuta. Todas estas noticias van siendo desmentidas sucesivamente; pero luego vuelven a aparecer en distintos términos, como si se quisiera mantener la atención del pueblo británico sobre el asunto.

Recientemente, un inglés ha hecho, desde Algeciras, una visita a la plaza española mencionada, describiendo su expedición en una correspondencia, que publica uno de los más leídos diarios de Londres, y en la que se dan noticias y se hacen observaciones de la más alta importancia.

Empieza la correspondencia citando una conversación con un diplomático de gran experiencia en el asunto, y en la que dicho diplomático se expresó en los siguientes términos:

“Doy muy poca importancia a los rumores de proyectos de venta ó cesión de la plaza de Ceuta a Rusia. Aunque estoy convencido de que en el transcurso de muy pocos años habrá cambios muy importantes en el mapa del mundo, me parece que Ceuta continuará siendo española.

Pudiera suceder que llegara a haber algún gabinete español en cuya política entrara el ocuparse del asunto; pero es seguro que el pueblo español se alzaría en rebelión antes de conseguir la pérdida de Ceuta.

Habiendo perdido la mayor parte de sus colonias, defenderá la posesión de la plaza africana con más energía y tesón que nunca.

Tengo motivos para creer que el actual Gobierno español está haciendo cuanto puede por vigorizar la influencia de España en Marruecos. No hay más que ver cuán numeroso es el personal de la legación de España en Tánger.

El actual ministro, excelentísimo señor Ojeda, será reemplazado en Abril, y su sucesor, al hacer su presentación

oficial en Marrakef, planteará de nuevo la cuestión relativa a la cesión de ciertos territorios reclamados por España en el distrito de Nuru.”

Hasta aquí lo manifestado por el diplomático.

Después el corresponsal inglés manifiesta que, en opinión de personas que están muy al corriente del curso de la política en España, “la posición financiera en que esta nación se encuentra con respecto a Francia puede ser—dice el inglés—un elemento peligroso cuando Europa justifique las predicciones de lord Beaconsfield y rompa en guerra por la cuestión de Marruecos.”

La visita de buques de guerra rusos a Cádiz y a Tánger, que coincidió con la llegada a Gibraltar de la escuadra inglesa del Canal de la Mancha, debe considerarse más como causa que como efecto de los rumores propalados, y la denegación de los proyectos de cesión de Ceuta a Rusia no era, en rigor, ni aún necesaria, en opinión del corresponsal inglés.

Relata después éste su visita a Ceuta, desde Algeciras, y después de obtener los permisos correspondientes.

Dice parece ser cierto que las defensas de la plaza se han aumentado en los últimos diez y ocho meses por la adición de algunos cañones Krupp llevados de Cartagena, y manifiesta que durante la guerra con los Estados Unidos Ceuta no estaba en modo alguno preparada para resistir un ataque en forma; de suerte que una escuadra norteamericana se hubiera apoderado de ella fácilmente.

Aún ahora, la plaza de Ceuta no impresionaría por lo formidable de sus fortificaciones. Para dotarla de las obras de defensa de que es susceptible, y que son absolutamente necesarias para hacerla fuerte, es preciso un gasto muy considerable.

La guarnición de Ceuta es muy numerosa; pero su acción sería poco ó nada eficaz contra un verdadero tren de sitio, precisamente por falta de buenas obras de defensa.

Teniendo éstas, con una guarnición mucho más corta se podría resistir mejor cualquier ataque.

Actualmente, Ceuta no resistiría ni tres horas la acción de la artillería moderna.

“En suma—resume el corresponsal inglés—mi visita me permite creer que la situación actual de Ceuta no es para inspirar desconfianza a ninguna nación, como no sea a la misma España. Es probable que los últimos y más gruesos cañones de Gibraltar dominen la plaza africana, y si en la hora de la conflagración universal ocurre, como suele, lo inesperado, y España abandona su actual posesión, se necesitarán obras costosísimas para hacer la plaza sostenible.

Podemos estar seguros, además, de que el gobierno inglés tendrá informes precisos de todo trabajo de fortificación de Ceuta, por parte de España, que salga de los medios de que esta nación puede disponer, lo cual indicaría que los efectúa a expensas de alguna otra potencia.

Por muy extravagante que parezca esta suposición, es razonable, en presencia de los grandes trabajos y constantes intrigas de Francia para amenazar a Inglaterra a través del territorio morisco.”

Como se ve por lo que antecede, las consideraciones expuestas son de una grandísima importancia ó interesan demasiado a España para dejarlas pasar en silencio.

LOS MONARCAS

(HISTORIETAS ANECDÓTICAS)

Es indudable que los reyes absolutos, y especialmente aquellos que no han comido el *amarga pan* del destierro, son seres aparte que ni poseen exacto conocimiento del mundo, ni saben cómo son sus súbditos en el trato usual y corriente, ni cómo se vive... y muy rara vez es asequible para ellos la verdad.

El mandato obedecido sin réplicas ni objeciones, el deseo realizado siempre, la adulación y a veces el servilismo de los cortesanos, etc., son causas eficientes de la ignorancia en que están los monarcas de cosas que ni aun

pueden sospechar. Viven en un medio ambiente artificial que los mantiene aislados de todo lo que hay fuera de su grandeza y poderío.

Gozan, en cambio, de privilegios vedados a los demás mortales, por cuantiosas que sean las riquezas de algunos favoritos de la fortuna.

Las curiosas anécdotas que van a continuación son buena prueba de lo dicho, y seguramente que podría escribirse un libro muy ameno entresacando de la Historia universal otras muchas por el estilo.

I

¡Oh, que gran país!

Ya en edad avanzada se le antojó a la Emperatriz Catalina II de Rusia visitar las regiones meridionales de su inmenso imperio, que nunca había visto, y hechos los preparativos necesarios partió para Crimea.

Los cortesanos supusieron que S. M. I. se iba a aburrir soberanamente (cosa muy natural en una Soberana) atravesando la escueta, árida y feísima llanura de Rusia. El coche de la Emperatriz tenía que recorrer con frecuencia muchísimas leguas sin encontrar en tan larga ruta ni un árbol ni una casa, ni objeto alguno agradable que rompiera la monotonía del paisaje.

¡Bueno concepto, además, iba a formar del país la imperial viajera!

Era preciso enmendar la plana a la naturaleza rusa en honor de Catalina, y suplir con el ingenio lo que faltaba de pintoresco a aquellas estepas desoladas y tristonas.

Los aduladores palaciegos dispusieron las cosas de este modo; enviaron de vanguardia multitud de vehículos llenos de bastidores pintados, representando casas, iglesias, puentecillos rústicos, árboles, etc., etc., y gente diestra encargada de armar caprichosamente aquellos tinglados al paso de la Emperatriz.

Así se hizo, distribuyéndolos a conveniente distancia del camino, de modo que a lo lejos, y con bien estudiada perspectiva, figuraban pueblos, granjas, caseríos y oasis de verdura.

En la primera jornada, al distinguir Catalina II dos ó tres monjismas aldeas que reflejaban sus casitas blancas en las aguas de un río, preguntó:

—¿Qué casas son aquellas? Tenía entendido que este país estaba desierto.

—Lo estaba, efectivamente, bajo el reinado de nuestros predecesores,—contestaron los de la comitiva,—pero tanta es la sabiduría y acierto de vuestra administración, gran señora, que ha difundido el bienestar, la dicha y la abundancia por todas partes, poblando hasta los desiertos.

Más adelante, al aparecer en la falda de un montecillo algunas alquerías:

—Estoy admirada—dijo la Emperatriz—de no ver habitantes.

—No han sido advertidos del paso de V. M.; de otra suerte acudirían presurosos a ofrecerles el testimonio de su profundo respeto y cariño.

—Pero... ¿cómo es que no están señalados en el mapa que aquí traigo, todos esos pueblos y caseríos?

—Ha sido una omisión imperdonable de los ingenieros y topógrafos encargados de ese trabajo.

—¡Para fiarse de ellos! Decididamente—añadió la Emperatriz dando un suspiro,—no debemos los soberanos creer más que aquello que vemos con nuestros propios ojos; lo que se dice verlo...

II

Obedecido como un dios... mitológico.

Léese en las *Memoires de Saint-Simon*, que habiendo hecho construir Luis XIV un magnífico palacio en el bosque de Marly (entre Versailles y Saint Germain) iba todos los años a solazarse en aquel agradable retiro.

Desde los balcones de la real residencia descubriese un panorama espléndido; se hallaba situado el palacio en un extremo de la selva, y dominábase desde él una gran extensión.

Sin embargo, el monarca hizo observar una vez a sus cortesanos que por cierto sitio interrumpía el bellísimo y dilatado paisaje un vecino bosque, alto y frondoso, especie de murallón de verdura, que ocultaba precisamente uno de los más risueños parajes de aquella región.

El Mariscal de Villeroy, allí presente, no echó en saco roto la observación del rey.

Al año siguiente volvió Luis XIV a su palacio de Marly, y seguido de un tropel de cortesanos se dirigió inmediatamente a uno de los balcones. Al ver de nuevo el enojoso bosque ocultando el horizonte, se pintó en sus reales facciones la más viva contrariedad. Estaba acostumbrado a que le adivinasen el pensamiento y cumplieran en el acto sus menores deseos.

—¿Qué significa esto?—exclamó enojado.—¿No he dicho que me estorbaban esos árboles?

—Nada puede resistir a la voluntad de tan gran soberano—contestó el de Villeroy.—Dígnese V. M. extender el brazo... y será obedecido.

Hízolo así maquinalmente el rey, y... ¡oh sorpresa! como si repentino ciclón abatiera en un segundo aquellos árboles, todos vinieron a tierra con espantoso estruendo, dejándose ver en lontananza valles deliciosos, risueños pueblecillos y el Sena, serpeando caprichosamente entre huertas, prados y jardines... ¡un paisaje encantador!

Los que no estaban en el secreto se quedaron estupefactos, y hubo quien creyó que Luis el Grande poseía algún poder sobrenatural; las damas se asustaron... Solo el rey se sonrió satisfecho, como si considerase natural y lógico el milagro realizado en su honor.

Y es el caso que Villeroy había hecho cortar previamente por el pie todos los árboles que molestaban al monarca; apostó en el bosquecillo multitud de hombres con fuertes maromas atadas a los árboles, para mantenerlos en posición vertical, y les previno que los derribasen hábilmente en cuanto vieran que el rey extendía el brazo.

Con esta escena de comedia de magia quiso demostrar Villeroy a Luis XIV que era obedecido siempre, no ya como un simple mortal, sino como un dios.

RAMIRO BLANCO.



ARTISTAS CORDOBESES

VERA (Fray Cristóbal de) pintor. Nació en Córdoba en 1577 y pudo ser discípulo en su patria del racionero Pablo de Céspedes.

Se dedicó a la carrera eclesiástica y tomó el hábito de San Jerónimo, en el convento de Supiana (Castilla) el 5 de Julio de 1602, permaneciendo toda su vida en este convento, donde pintó ocho cuadros en los ángulos del claustro.

Solo abandonó su casa de profesión para presenciar en un convento de Toledo la toma de hábito de su sobrino Juan, pintor también, y que no llegó a ser religioso, y en esta casa murió el día 19 de Noviembre de 1621.

Fué Fray Cristóbal pintor excelente, muy devoto y muy estudioso. Siendo la causa de su muerte la asiduidad del trabajo a que se dedicaba especialmente durante las horas de la noche.

Las pinturas más notables de su mano eran las de los retablos de San Jerónimo y la Magdalena en el convento de la Sista, de Toledo, pero como este no existe ya, ignoramos el paradero de sus famosas pinturas.

R. RAMIREZ DE ARELLANO.

LAS CORTES

Sesiones del 16 de Febrero.

SENADO

Jura el cargo el señor Nuñez Robres. El conde de las Almenas insiste en pedir los datos y documentos que ayer reclamó al ministro de Marina.

Don Miguel Villanueva dice que los documentos que las comisiones reclaman y que se crean de gravedad, puede facilitarlos el gobierno con tal de que sean examinados con reserva.

A esto se adhieren los señores Portuondo y conde de Esteban Collantes.

El señor Dávila dice que a quien hay que exigir responsabilidades es al gobierno, y que por lo tanto este no debe

negar los documentos que se le han pedido y que debe mandar a la comisión haciendo a esta las reservas que considere oportunas.

El ministro de Gracia y Justicia dice que la comisión aún no ha solicitado los documentos y que lo que ha hecho solamente es prejulgar la cuestión.

Rectifican el conde de las Almenas, Villanueva y Dávila.

Se entra en el orden del día, continuando la discusión del catastro.

El señor Bosch consume el tercer turno en contra.

Dice que la regeneración solo se puede conseguir por el orden y el trabajo, y este proyecto de ley es desordenado y perturbador.

Añade que el ministro de Hacienda ha demostrado en sus discursos que considera irrealizable el catastro.

En nombre de la comisión le contesta el señor Allende Salazar.

CONGRESO

Comienza la sesión con varios ruegos y preguntas sin interés.

Jura el cargo el señor Guirao.

Los señores Ferrer y Sallarés discuten el trabajo de las mujeres y los niños.

El señor Azcárate dice que el dictamen ha falseado el proyecto.

Defiende la necesidad de reglamentar el trabajo de las mujeres y los niños, juzgándolo compatible con la libertad de la contratación.

Califica duramente la jornada de once horas, establecida para niños entre los trece y dieciocho años, y censura los trabajos de los niños en las minas.

El marqués de Villaviciosa: En Asturias no ocurre nada de eso.

El señor Azcárate: Precisamente en Asturias lo he visto.

El marqués de Villaviciosa: Si yo lo hubiera sabido hubiese armado un escándalo. (Risas.)

Contesta el señor Azcárate al señor Sallarés, leyendo una estadística de mortalidad de los niños, de la que resulta esta mayor en los trabajos agrícolas que en los fabriles.

El marqués de Vadillo defiende el dictamen.

Se discute el proyecto del Timbre.

El señor Herrero pregunta cuales enmiendas del señor Canalejas van a ser admitidas.

Se le contesta que la que rebaja el timbre de los testamentos cerrados y un artículo adicional.

El señor Herrero retira las restantes.

Alcance postal

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 16.

El emperador de Austria Francisco José ha concedido a la princesa de Asturias la cruz de la Orden Estrelada.

Londres 16.—El general French llegó ayer a Kimberley, socorriendo a los sitiados.

Los ingleses del Tugela continúan su movimiento de retroceso.

—La comisión de la proposición Suárez Inclán sobre pase a la reserva y retiro en el ejército, ha dispuesto abrir una información dedicando martes y miércoles a los diputados y senadores y viernes y sábados al público en general.

—Según el señor Silvela no han tenido mal resultado algunas exploraciones realizadas cerca de los señores Canalejas y algunos otros en la cuestión de presupuestos.

—Hoy se habrá verificado en Buenos Aires la entrega de la bandera de combate, bordada por las damas argentinas para el crucero español "Río de la Plata".

Londres 16.—El general boer Ghotu cruzó el Tugela con pequeña escolta para reconocer posiciones que abandonaron los ingleses, encontrando cuarenta lanceros ingleses, de los que murieron 15, quedando heridos cuatro y prisioneros nueve.

Dicen de Ladysmith que el espíritu de la guarnición es bueno y que han muerto allí trece europeos.

En Mafeking hasta el 25 de Enero han muerto quince oficiales y sesenta soldados y heridos ocho y ciento veinte y tres; extraviados ochenta y cuatro. Además, entre los pacíficos, doce muertos y veinte y cinco heridos.

Los periódicos han dado en extraordinario la noticia de la llegada de French a Kimberley.

El "Times", afirma que cruzan por la colonia de Lorenzo Marquez muchas municiones, azúcar y harina para los boers.

El "Telegraph", anuncia que se adoptará pronto un nuevo fusil más sencillo que el actual y para más disparos.

La situación de los ingleses en Pensburgh era tan crítica que se han visto obligados a replegarse sobre Arundel.

Se espera una gran batalla en Coles-

berg por haber ganado los boers posiciones muy importantes contra la plaza.

Se dice que el gobierno italiano moviliza la escuadra que estará lista para Abril.

El barón Adolfo de Rothschild

El barón Adolfo de Rothschild, que desde hace algunos años vivía alejado de la vida social, ha fallecido en París el día 7 del corriente, a la una y tres cuartos de la tarde, a los setenta y siete años de edad, víctima de un ataque de la epidemia reinante, que degeneró en neumonía.

Jefe de la casa de los Rothschild de Nápoles, el difunto fué el amigo más íntimo y el servidor más abnegado de los reyes Fernando II y Francisco II de Borbón-Anjou. Cuando las Dos Sicilias fueron anexionadas al reino de Italia, el barón trasladó su residencia a París, donde su muerte ha sido unánimemente sentida.

Su hotel de la calle de Monceau, célebre universalmente por las maravillas artísticas que contienen sus salones, fué durante muchos años el punto de cita del gran mundo parisien y cosmopolita. A sus reuniones asistieron soberanos y príncipes de las dinastías reinantes en Europa, y con especialidad los reyes de Nápoles, que siempre honraron con su amistad al barón Adolfo de Rothschild. La reina, desde que el barón se retrajo del trato de gentes, iba frecuentemente al Bois de Boulogne a buscarle y acompañarle en sus largos y melancólicos paseos.

Más que su inmenso capital dejarán recuerdos imborrables en cuantos le conocieron las cualidades relevantes de espíritu y de corazón de que dió pruebas en muchas ocasiones.

Sólo imperfectamente se conoce la proporción en que contribuía a las obras de beneficencia, porque sistemáticamente se escondía bajo el velo del anonimato al emprender tan noble empresa. Sus obras de caridad de carácter privado se supone que son innumerables, dado el celo infatigable que dedicaba a practicarlas.

Socorría a cuantos imploraban su auxilio, y lo hacía sin establecer distinciones religiosas ni políticas. Decía que la caridad debía tener buen oído, pero que en cambio debía de ser ciega.

Buen número de pueblos franceses le debe la construcción de sus iglesias, de sus escuelas, de sus asilos y de sus hospitales.

—El rico—decía el barón—ha sido creado para el servicio de los pobres, y conforme a este modo de expresarse, su mayor satisfacción consistía en contemplar gozosamente el rostro consolado del infeliz socorrido por su caridad. Cuando, durante sus paseos, se le pedía limosna, acostumbraba a depositar en la mano del necesitado un Luis de oro. Si, al notar la clase de moneda, el peticionario llamaba su atención acerca de ella, por si pudiera haberse equivocado, contestaba invariablemente que no, y que lo único que sentía era no poder ser más espléndido.

En estos últimos tiempos, la policía de París había organizado un servicio especial que tenía la misión de alejar los mendigos de profesión, que, como es de suponer, nunca dejaban de acorralar.

Solo los socorros que diariamente se distribuían en el hotel de la calle de Monceau, pasaban de la suma de 1.500 francos.

Del barón Adolfo de Rothschild podrá, pues, decir la posteridad que fué un hombre de bien y un hombre caritativo, lo cual es algo mejor que haber sido un hombre inmensamente rico.

Oferta de dinero

Tanto más sorprende la facilidad con que ahora se reúnen los millones que hacen falta para las empresas industriales que se consideran productivas, cuanto que nadie esperaba que después de las grandes desventuras que han venido sobre España estos últimos años, hubiera aquí otra cosa que nuevos quebrantos originados por el desbordamiento de malas pasiones.

Acostumbrados a que en la Península no se acometiera ninguna obra de importancia sin contar por anticipado con el dinero y dirección de algún sindicato extranjero, el ánimo se conforta ahora al ver que por todas partes surgen iniciativas de gran provecho que, sin perder tiempo, se llevan a la práctica con dinero sobrante que facilitan aquellos que hace algunos años lo guardaban bajo siete llaves, sin que hubiera estímulo bastante poderoso para llevarlos a prestar su ayuda al progreso industrial y agrícola.

Están muy equivocados los que creen que Bilbao, Santander y algunas otras

poblaciones de gran vida industrial son los únicos centros que disponen de iniciativa y caudales para acometer hasta los más arriesgados negocios, pues ahí están provincias agrícolas como Valladolid y Zaragoza, donde estos últimos días se han pedido millones en bastante cantidad con destino a empresas industriales y mercantiles, y si habían falta 20 millones de pesetas, se reunirían 80.

El dinero en España, como en todas partes, es asustadizo, y como aquí durante muchos años hemos sufrido los tristes efectos de varias guerras civiles y un sinnúmero de asonadas y pronunciamientos, a esto obedecía el miedo que mostraban las gentes a meter sus ahorros en especulaciones que, aun siendo en principio muy buenas, pudieran por último resultar desastrosas a consecuencia de nuestras frecuentes revueltas civiles.

Desgraciadamente, ni antes ni ahora han sido la calma y la reflexión las que guiaron los actos de los hombres de dinero, y por lo mismo que con tanta facilidad pasamos del pesimismo más extremado a los mayores optimismos, estimamos que es un deber de patriotismo el recomendar a todos que antes de exponerse a un desencanto estudien muy a fondo los negocios en que tomen parte, pues sería una gran desdicha que la irreflexión de unos pocos fuera a contener ese patriótico impulso que acaban de recibir todas las manifestaciones de la actividad nacional.

Aburrido y censurable nos parecía antes que se desconfiara de todo y de todos, pero también hoy la fe ciega con que todas las clases sociales se arriesgan en empresas que no conocen o han estudiado someramente ofrece sus puntos de vista peligrosos.

Lo que sucede con las fábricas de remolacha nos parece en extremo comprometido, pues por el solo hecho de que unos pocos, en días de fortuna, se han llenado de dinero, no debe creerse que para ser rico no se necesita más que tener acciones en una de dichas fábricas.

El mundo de la industria tiene horizontes muy amplios, y con estudio y trabajo el dinero encontrará colocación en negocios muy diversos, no siendo, por lo tanto, discreto ni patriótico el tomar como único guía el instinto de imitación en las especulaciones agrícolas, mercantiles o industriales.

Dios haga que gobernantes y gobernados procedamos con tal cordura y acierto, que no vuelva el día de la desconfianza a congeriar en España las corrientes del progreso industrial.

RIVAS MORENO.

Gran Teatro

LA CARA DE DIOS

La compañía que dirige don Robustiano Ibarrola estrenó anoche, con éxito, en nuestro primer coliseo, el drama lírico en tres actos y once cuadros, en prosa, original de don Carlos Arniches y don Ruperto Chapí, titulado *La Cara de Dios*.

He aquí los principales párrafos de un artículo crítico de esta obra, con cuyas opiniones estamos de acuerdo:

"Arniches se planta de un salto en la primera fila de los autores dramáticos:

Porque *La Cara de Dios* es un drama hermosísimo; nuevo, sin molde teatral conocido y sin lenguaje dramático; es decir, sin la mentira de la monotonía de la acción, que ha hechoapestoso el drama y sin la hinchazón de frase, que resulta cursi en boca de las clases cultas y horrible en boca de albañiles.

No conozco nada tan hermoso como el primer acto vivo, sentido y forjado en *plein air*, en el cual la nota cómica y con frecuencia sarcástica, corta a menudo la acción dramática, como sucede en el mundo, como lo vemos a todas horas.

Nada más falso que la insoportable continuidad de la acción dramática en el drama; y llamo aquí acción dramática, para entendernos, a la nube amarilla que cae sobre actores y espectadores del teatro español hace veinte años; a la manía de *apurar una letra...* criminal; a lo que hacía de los personajes, según la feliz expresión de Víctor Hugo, "ó dientes ó yerba"; en tan continuo *mascar dramático* que unos pasaban tres años enseñando los colmillos y otros lloraban desde el principio hasta el fin su triste suerte. Hasta los criados se contagiaban y decían con voz quejumbrosa y lágrimas en los ojos: —¡La sopa está en la mesa!

[Insoportable! Y lo que digo de la acción digo también del diálogo.

Llenos están dramas y comedias y hasta zarzuelas de agudezas, discretos, ingeniosidades y razonamientos que no hace nadie, y menos en situaciones apuradas.

Arniches ha dado un soberano empujón a semejante farsa, y al terminar el primer acto había demostrado que el drama puede vivir con lozanía al aire libre, merced a esa aparente incongruencia de escenas cómicas y dramáticas y al realismo de expresión de aquellos *albañiles* que viven, hablan, aman, odian y se apuñalan como se vive y es habla en la calle y entre gentes de carne y hueso.

No son menores las bellezas de los actos segundo y tercero; sobre todo este último. El autor no deja ni por un momento de inspirarse en la realidad, y de sembrar a manos llenas efectos dramáticos y notas cómicas.

La escena en que Ramón arroja de su casa a Soledad, y las que en el tercer acto preceden inmediatamente al desenlace, son de primera fuerza.

Ningún esfuerzo ha de evitarnos ser justos é imparciales al tratar de la música. Si el fallo es menos halagüeño que otras veces, es porque no somos de los que gritan: "Viva quien vence"; y creemos que a grandes derechos, grandes deberes.

El maestro Chapí, tan perspicaz en otro tiempo para juzgar los libros, no adivinó la grandeza del de Arniches, y escribió la música por consideración al libretista, pero profundamente desconfiado.

Cuando ha tenido fé en un libro y su autor ha dejado pasar situaciones musicales, el maestro Chapí las ha señalado y ha pedido el cantable ó lo ha quitado de otra obra suya.

Desconfianza de la obra ó modestia justificada, la música de *La Cara de Dios*, excepción hecha del dúo ó escena musical del segundo acto, no responde a la reputación del autor ni a las consecuencias materiales de la colaboración en obra de tales resultados; y lo mejor que podemos pensar es que no quiso escribir cosa mejor.

El dúo del segundo acto es, en cambio, lo que debe ser; una página musical completamente ajustada a los más puros principios vagnerianos.

Hubiera sido de efecto detestable cualquier otro procedimiento en el desarrollo de aquella tremenda lucha de pasiones, tan sobria de palabras como exuberante de afectos: un desangre continuo de dos corazones que lloran obstinadamente en la orquesta la *cuerda* y la *madera* (jerga obligada), mientras que el *metal* toma alientos para lanzar a intervalos sus salvajes alaridos de cólera.

J. SERRANO DE LA PEDROSA.

De la interpretación de la obra en el Gran Teatro hablaremos mañana.

LAS TRES DESPEDIDAS

Solo quedan a lo lejos
Cuando se marcha la nave,
Una ráfaga de humo
Y un blanco pañuelo al aire.

La despedida en el bosque
Al par que la luna sale,
Tiene al menos el consuelo
De esperar la nueva tarde.

Pero aquel que se despidió
Bajo las ramas de un sauce,
Lloró... aunque volviera la luna
Y aunque regresara la nave.

ANTONIO GRILLO.

Gacetillas

—**Autoridad militar.**— Por Real orden publicada con fecha quince del mes corriente se ha dispuesto que cese en el cargo de gobernador militar de Córdoba el general de brigada don Antonio Monroy, a causa de no haber crédito en el presupuesto para costear esta representación.

—**Sumario.**— El último número del *Boletín Eclesiástico* de este Obispado contiene las siguientes materias: Circular del Prelado encargando tríduos de desagrazos y ejercicios piadosos en los días de Carnaval.—Otra señalando el tiempo de cumplimiento de Iglesia y renovación de facultades a los confesores en tiempo de Cuaresma, y encargo de las cédulas impresas de Confesión y Comunión.—Sagrada Penitencia Apostólica.—Obligaciones de los maestros de escuela en las prácticas cristianas de los niños y Reales órdenes vigentes sobre este asunto.

—**Defunción.**— Ayer a las cuatro menos cuarto de la tarde, y después de una enfermedad sufrida con verdadera resignación cristiana, entregó su alma a Dios, en esta capital, la apreciable y distinguida señora doña Aquilina Maraver y Alfaro, persona muy estimada por sus virtudes y que gozaba de generales simpatías. Damos el pésame con este triste motivo a su familia, entre la que se encuentra nuestro amigo el ilustrado médico don Antonio Maraver. Los funerales se verificarán esta tarde en la iglesia parroquial del Salvador.

—**Oposiciones.**— En las próximas oposiciones a notarías que han de celebrarse en el territorio de Sevilla tomarán parte nuestros apreciables amigos don Antonio Muñoz Pérez, don Jacinto Boza y Montoto y don Jaime Moreno Taulera. Excusado es decir cuánto deseamos el éxito de los jóvenes opositores.

—**Expedición cinegética.**— Ayer salieron de esta capital, en dirección a la magnífica hacienda de "Nava-Muela," que posee don José Escobar Arriaras en el término de Villaviciosa, los señores don Antonio Barroso, don Protasio Gomez, don Fernando Merino y don Manuel Velasco Berjel, que permanecerán algunos días en aquel hermoso coto, dedicados a la caza de la perdiz. A los ardones de la estación central de los ferrocarriles salieron a saludar al señor Barroso muchos de los amigos que tuvieron noticia de su paso por esta capital.

—**Juicios orales.**— En la sesión primera de esta Audiencia se celebrarán mañana las vistas en juicio oral y público de las causas siguientes: La instruida en el juzgado de Caba, por estafa, contra José Caracuel Ortiz, a quien defenderá el señor Ortega.—La procedente del mismo juzgado, por disparos, contra José Priego Segura, que será defendido por el señor Ravé.—La de Luena, por hurto, contra Enrique Lopez Molina, cuya defensa está a cargo del señor Martínez Beltrán.—Y la de Montilla, también por hurto, contra Rafael Rodriguez Carrasco; informará el señor Ilescas.

—**Pozos Mouras.**— Hemos sabido, con el mayor gusto, que por varios propietarios de esta capital se están construyendo en sus respectivas casas pozos Mouras en sustitución de los negros que constituyen un verdadero foco de infección, además de ser un censo para la propiedad. Sabemos también que el maestro carpintero don Miguel Milla está construyendo un modelo en pequeña escala para que cuantos gusten puedan hacerse cargo de los elementos de que se componen y facilitar su construcción.

—**Llamamiento.**— El juzgado municipal de la izquierda de esta capital llama a Francisco Antelo Gonzalez, vecino de esta ciudad en la plazuela del Corazón de María, número 181, para que el día 20 comparezca a un juicio dimanado de sumario instruido por disparo de arma de fuego en el paseo del Gran Capitán.

—**Variación de uniformes.**— El jefe de la guardia municipal ha solicitado del señor Alcalde la sustitución del uniforme de paño que usan los individuos de dicho cuerpo por otro de rayadillo, durante los meses de Mayo a Septiembre inclusive; esta reforma, que nos parece muy oportuna, proporciona, a la vez que comodidad a los guardias, una economía considerable al Ayuntamiento.

—**Concurso de postores.**— El día 20 habrá concurso de postores en la Fábrica militar de harinas de Córdoba para adquirir trigo de segunda clase, limpio y del país.

—**Funerales.**— A las diez y media de la mañana se verificaron ayer en la parroquia de San Andrés, Apóstol, los solemnes funerales en sufragio del alma de la señora doña Bibiana Catalán y Castellano, esposa de don Federico Heredia y Ordóñez. El numeroso duelo que asistió a la fúnebre ceremonia estaba presidido por don Cristóbal Vázquez, dignidad de Maestrosnola de la Santa Iglesia Catedral, don Ricardo Aguilar, don Romualdo de Castro, don Manuel Castellón, don Manuel Fernández Vargas, don Antonio Carrasco Heredia, don José Aguilar y don Joaquín Rodríguez. Ante el retablo del altar mayor lucía elevado catafalco brillantemente iluminado. Concluido el religioso acto, el cadáver de doña Bibiana Catalán, fué trasladado a una de las carrozas de "La Funeraria Católica", arrastrada por cuatro caballos, llevando las cintas que pendían del lujoso ataúd don Eduardo Alvarez de los Angeles, don Francisco Rivera, don Tomás Garrido y don Angel de Codes. El triste cortejo se dirigió al cementerio de San Rafael, en donde después de los últimos responsos del oficio recibieron cristiana sepultura los restos de la que fué digna compañera de don Federico Heredia. A dicho señor y a la demás familia renovamos la expresión de nuestro pésame.

—**Beneficencia provincial.**— Para este ramo se consignaron este mes en el presupuesto de la provincia 46.386 pesetas y 73 céntimos.

—**Obras teatrales.**— Nuestro colega de Madrid *El Español* dice lo siguiente, que reproducimos con gusto por referirse a dos jóvenes escritores que nos honran con su amistad: "Pronto, muy pronto, un escritor tan joven como inteligente, llevará a la escena la vida del pueblo andaluz. Una vida distinta de la vida alegre y riente que hasta hoy han reflejado en sus obras los Quintero, Julio Pellicer, literato que

acaba de publicar su precioso libro lleno de luces y colores—*Tierra andaluza*—se dispone a estrenar un sainete lírico en el cual pinta la Andalucía triste y melancólica, con sus amores apasionados y sus celos africanos, con sus idilios trágicos y con los dramas sangrientos que tinen de sangre los bordados pañolones de Manila y matizan de rojo los blancos azahares y los niveos jazmines de las sugestivas casitas bien aljofifadas donde alienta la gente andaluza que vive con la coña en los labios y con los amores en el fondo del alma. Casi al propio tiempo que este literato hará su presentación otro artista andaluz, el novel maestro compositor Ramón Montilla, músico jienense que acaba de triunfar en Milán, estrenando su inspirada ópera *Vendetta zingaresca*.

—**Los baches.**—En las calles Cardenal González y Juan Rafo hay gran número de baches que molestan á los transeúntes. Mientras los encargados de reparar los desperfectos en el piso de las vías públicas no verifiquen esta operación en mejores condiciones que la efectúan hoy, el arreglo de las calles será el cuento de nunca acabar.

—**Juicio por jurados.**—Mañana se celebrará en la sección segunda de esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obajuna, por el delito de homicidio, contra José Gallardo Molina, á quien defenderá el señor Martínez.

—**A su dueño.**—En las oficinas de la guardia municipal está depositado un tenedor de plata, encontrado entre las inmundicias por un operario de la limpieza pública.

—**Poseción.**—La ha tomado de su cargo de Ingeniero industrial jefe de la Sección de Investigación de esta provincia, don Manuel Delgado, y se ha interesado de las autoridades que le presien el auxilio que necesite para desempeñar su cometido.

—**A los farmacéuticos.**—El Colegio oficial de Farmacéuticos de esta provincia ha marcado un plazo de quince días para que se incorporen al mismo los farmacéuticos que no lo hayan realizado, advirtiéndoles que si no lo hacen, se procederá á la clausura de sus oficinas.

—**Desperfecto.**—La fuente pública de la puerta de Gallegos tiene suelto el grifo y el agua sale formando lagunas en dicho lugar. Traslado al señor Alcalde.

—**Licitación.**—El próximo día 26 se verificará en el hospital militar de esta plaza la subasta para adquirir los artículos necesarios en el mismo durante el mes de Marzo.

—**A la cárcel.**—Los agentes del cnepe de vigilancia han detenido á Francisco Moyano Castillo y Francisco Camacho Torres, que estaban reclamados por el juez de instrucción para cumplir condena.

—**Perfumería.**—El pozo negro de una casa de la calle de la Cara está lleno y sus olores líquidos salen á la vía pública, inficionando la atmósfera. El vecindario se queja de tener que sufrir esta perfumería.

—**Enfermos.**—Han ingresado en el hospital de Agudos tres enfermos graves y pobres, domiciliados en el Campo Santo de los Mártires, plaza de San Felipe y calle de los Cidros.

—**Sección minera.**—Se han solicitado 160 pertenencias de la mina de hierro "El Potosí", del sitio olivar del Jardín, término de esta capital.

—**Subasta.**—El 3 de Marzo próximo se subastan en el juzgado municipal de Castro del Río dos habitaciones bajas de la casa número 16, calle Vieja de la Salud, de aquella villa, apreciada una en 200 pesetas y la otra en 75.

—**Boletín Oficial.**—El de esta provincia, correspondiente al día de ayer, publica.—Tres edictos de minas.—Distribución de fondos de esta provincia para satisfacer las obligaciones de Marzo próximo.—Edicto de la Junta de Instrucción pública referente al personal de escuelas del año 1899 á 1900.—Nota de los precios medios para la liquidación y abono de los suministros hechos durante el mes de Enero anterior.—Y dos edictos de capellanías procedentes de la Delegación general de Córdoba.

—**Detención.**—La guardia civil del puesto de Valsequillo ha detenido á Santos Paredes Rodríguez, que agredió á don Carlos Delgado del Río, golpeándole con un palo.

—**Capellanía.**—Se ha solicitado la conmutación de las rentas de la capellanía fundada en la parroquia de Fuente Obajuna por don Manuel Ruiz Morales Alejandro.

—**Muerto por un tren.**—En la estación de Villanueva de la Reina ocurrió en la madrugada de anteayer una sensible desgracia. Momentos antes de partir el tren mixto ascendente de Sevilla á Madrid, se encontraban en el andén de dicha estación varios pasajeros, despidiéndose de sus familias y

amigos. Al ponerse el tren en marcha uno de los expresados viajeros salió corriendo, arrojándose á la vía delante de la máquina. El maquinista trató de detener el tren, pero no pudo conseguirlo sino después que la máquina y tres vagones habian pasado sobre el infeliz suicida. Entre los individuos de la familia desarrollóse una escena conmovedora.

—**Notables efectos.**—Las dispesias y dolor de estómago se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

—**Eminentes médicos aconsejan** las inhalaciones de eucaliptos asociado al bálsamo de tolu y sávia de pino para curar los resfriados, catarros, bronquitis, etc. Se obtienen dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las pastillas Morelló. Farmacia Villegas y principales.

SECCION AMENA
El vigia.
Agitado es siempre el paso del hombre por este mundo. Unos lloran lo pretérito, y otros temen lo futuro.
Pensamiento.
Los que gozan en esoudriñar y saber vidas ajenas, demuestran su propensión maligna á la murmuración y á la malevolencia.
Cantar.
Tienes la frente de nácar, y son luceros tus ojos, es tu boca de corales y es tu corazón de oro.
En un restaurant económico.
—¿Quiere usted un almuerzo de seis reales ó de dos pesetas?—pregunta el camarero.
—¿Cuál es la diferencia?—Cincuenta céntimos, caballero.

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS!
Recobrad la alegría, pues en pocos días recobrareis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase *Milagrosos confites ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI* en 4.ª pág.

UNA BENDICIÓN para el género humano
Jamás se ha ofrecido al público un remedio tan recomendado por la profesión médica como la Emulsión Scott. Este gran medicamento supera á los demás en sus propiedades curativas y nutritivas. Para todas las manifestaciones de decaimiento en la constitución, tales como pérdida de carnes y apetito, demacración y debilidad general, la Emulsión Scott es la preparación más eficaz que pueda tomarse. Como demostración de las recomendaciones de los médicos, acompañamos una carta del celebrado doctor Griffoll, de Besa, que dice así:
El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirugía, certifico: Que he obtenido con el empleo de la Emulsión de Scott magníficos resultados en todos los casos de escrofula, tuberculosis, etc. que tan frecuentes son entre la humanidad doliente.
José Griffoll
Reus 21 Noviembre de 1895.



La Emulsión Scott, combinada con hipofosfitos y glicerina, es la fórmula de hidrato de calcio más agradable al paladar. En las enfermedades cuyos gérmenes producen la escrofula y tuberculosis, la Emulsión Scott no sólo da fuerza y vitalidad al sistema, sino que es también poderoso preventivo de estos males. En las enfermedades de la infancia, tales como raquitismo y marasmo, la administración de este remedio se hace indispensable para los médicos. Todos en general recomiendan la Emulsión Scott, y los colegios de medicina del mundo entero se unen para celebrarla. Sólo se necesita probar la Emulsión Scott para convencerse de su maravillosa eficacia.
Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos María, 427, calle de Valencia, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

"LA BANDA REAL DE CASTILLA,"
POR
DON RAFAEL BARRIZ DE ABELLANO
Librería del DIARIO.—Precio dos pesetas.

Se regalan 20,000 reales al que presente un piano con las clavijas en madera, de la fábrica que considere más acreditada, y que resulte tan sólido y permanente en la afinación como los del sistema privilegiado con patente de invención, sin madeja en el clavijero exterior ni interior, haciendo presión sus clavijas á rosca y tuercas en plancha metálica independiente del mueble, en forma de arpa, sin más madera que la tabla armónica de quita y pon.
Estos pianos se adaptan á todos los climas, y especialmente en los sitios donde es difícil encontrar afinadores.
Nota. No fiarse de pianos que dicen son de clavijero metálico sin serlo, porque únicamente el clavijero v cubierto con una plancha de metal agujereada para dar paso á las clavijas que van clavadas á la madera.
Únicos depositarios en Andalucía para ventas, cambios y alquileres, Sres. Sánchez Gama é hijo, calles Gondomar y Leones, 2.—Teléfono 72.—Córdoba.

Restaurant de Miguel Gomez, calle del Marqués de Boil (antes Morillos).—Plato del día: Jabali en adobo.

Sección religiosa

SANTO DE HOY.—San Simeón, obispo y mártir, y San Eladio, arzobispo de Toledo.—Mañana, San Alvaro de Córdoba, confesor, San Gavino, presbítero, y San Conrado, confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de religiosas del Corpus, costeado por la Comunidad: por la mañana, á las ocho, habrá misa solemne para exponer al Santísimo Sacramento, y por la tarde, á las cuatro y media, se cantará el santo rosario y letanía, seguirá el trisagio cantado, motetes al Santísimo Sacramento y reserva solemne, terminando el acto con un responso.

CORTE DE MARÍA.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de la O, en Consolación.
—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Dr. D. Francisco Vargas Jurado, Canónigo.

—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en el convento de Santa María de Gracia, celebrará hoy tercer domingo de mes, sus ejercicios en la forma siguiente: á las siete y media de la mañana misa de comunión general, y á las cuatro de la tarde el rosario y letanía cantada, plática á cargo del Director, lectura y procesión de regla.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) celebrará hoy la cofradía del Santo Escapulario del Carmen sus ejercicios mensuales con misa de comunión á las ocho y media, y por la tarde, á las cuatro, santo rosario, sermón, procesión de la Santísima Virgen y bendición con el Santísimo Sacramento.

—En el santuario de Santo Domingo tendrá lugar hoy, á las once de la mañana, una solemne fiesta á San Alvaro, en la que panegirizará sus glorias el R. P. Antonio Pueyo, Superior de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, trasladada la comunión general y ejercicios de la tarde que debia tener hoy como tercer domingo de mes, á los días del Carnaval, en los que se celebrará un solemne triduo para desagraviar á Jesús Sacramentado.

CULTOS Á SAN JOSÉ
Hoy segundo día de la devoción de los Siete Domingos que en presencia de Jesús Sacramentado consagra la Asociación Josefina, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, á su glorioso titular, á las cuatro y media de la tarde. Predicará don Miguel Blanco Moreno.

Segundo día en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral del piadoso ejercicio de los Siete Domingos: durante la misa mayor se rezará el oficio propio de este día.

En la iglesia de San José (San Cayetano), á las cuatro de la tarde, segundo día del ejercicio de los Siete Domingos.

En la iglesia de San Rafael, media hora después de oraciones, segundo día de los Siete Domingos. Predicará el licenciado don José Serafín López Alcalá. Estos cultos son costeados por varios devotos.

En la parroquia de San Pedro primer día de los Siete Domingos, durante la misa mayor.

LA SEÑORA
Doña Aquilina Maraver y Alfaro
HA FALLECIDO
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
Su hermana, sobrinos, sobrinos políticos, primos, Director espiritual y demás parientes de la finada
Q. E. P. D.
Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy, á las tres y media de la tarde, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, por cuyo favor les quedarán agradecidos.
El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.
No se reparten esquelas.

Las misas que se celebren hoy y mañana en la parroquia de San Nicolás, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Luisa Espejo y Coronado de Ruiz (que en paz descansa).

EL M. I. SEÑOR DOCTOR
DON JOSÉ AGREDA BARTHA
Director y fundador de la Asociación Josefina, fué llamado al seno de Dios el domingo once del actual, á las nueve de la noche
R. I. P. A.
La Junta directiva de la Congregación Josefina, profundamente afligida por tan terrible pérdida, ruega á todos los congregantes asistan á la Comunión general, vigilia y misa solemne de requiem, que en sufragio de su alma tendrán lugar mañana, á las ocho y cuarto, en la iglesia parroquial del Salvador, en el altar del Santo Patriarca.

Espectáculos.

GRAN TEATRO
Función entera para hoy.—9.ª de abono.—El drama lírico en tres actos, dividido en once cuadros, titulado: *La cara de Dios*.
A las ocho y media.
PRECIOS.—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 10 pesetas.—Proscenios altos y palcos segundos sin idem, 6.—Butaca con entrada, 2.—Delantera de anfiteatro con idem, 1.—Delantera de paraiso con idem, 50 céntimos.—Entrada principal, 75.—Entrada de paraiso, 30 céntimos.

Por telégrafo
(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Varias noticias
Madrid 17 (3:30 m.)
Londres.—Los ingleses han avanzado algún terreno en dirección á Colesberg.
—Ladysmith continúa en tranquilidad.
—En Lorenzo Marquez han sido descubiertas varias casas de comercio que envían víveres y municiones para los boers.

—Se ha aplazado hasta nueva orden el embarque de la cuarta brigada de caballería con destino al África.
—El Gobierno del Transvaal recauda mensualmente doscientas mil libras esterlinas por contribuciones.

Paris.—Dentro de breves días marcharán hacia el Transvaal 2.000 súbditos franceses, que se han alistado voluntariamente para combatir contra Inglaterra.

Londres.—Se han recibido despachos comunicando que las fuerzas que manda el general Clemente, se vieron obligadas á evacuar á Reurburgo, replegándose sobre Armidel.

Los boers ocuparon los montes próximos, cañoneando á las avanzadas inglesas.

El cultivo del tabaco.— Importantes declaraciones.
Madrid 17 (9:30 mañana.)
Ocupándose Romero Robledo en el proyecto para el libre cultivo del tabaco, ha declarado que la concesión de este en nada perjudicará la renta de la Arrendataria.

Redúcese á que los agricultores ensayen el cultivo con las limitaciones convenientes y una eficaz fiscalización.
De la guerra
17 (10 mañana.)
Dos mil ingleses que se dirigían á Kimberley atacaron á los boers en Jacobsdal, siendo rechazados.

La caballería y artillería inglesa repitieron el ataque, tomando la posición.
La retirada de los boers se hizo con grandes dificultades.

Al remontar el repecho de la posición fueron cañoneados por los ingleses.
Dáse gran importancia á este hecho de las armas británicas, por ser Jacobsdal la cabeza de la línea que conduce á Bloemfontein.

Firma de la Reina.—Comisión diplomática.
17 (2:15 tarde.)
S. M. la Reina ha firmado el decreto

autorizando la presentación en Cortes de la prórroga del proyecto referente á las fuerzas navales.

La comisión española encargada en la entrega del Toisón al príncipe Federico de Alemania, marchará el día 25 del actual.

Valores en Bolsa
(TELEGRAMA DE BENARD Y COMPAÑIA)
17 (5:45 t.)

4 por 100 interior fin de mes, 69'80.—Idem contado, 69'75.—Acciones del Banco de España, 506.—4 por 100 amortizable 77'85.—Compañía Arrendataria de tabacos, 429.—Cubas de 1886, 82'20.—Idem de 1890, 68'75.—Obligaciones sobre Aduanas 5 por 100, 101'50.—Idem del Tesoro 5 por 100, 103'75.—Idem de Filipinas 6 por 100, 87'05.—Francos, 29'55.—Libras, 32'64.
Paris 17 (5:45 t.)

4 por 100 exterior, 68'10.
Representante en Córdoba: don Patricio García Martínez, Compás de San Agustín, 23.

Otra derrota.
17 (6:15 tarde.)

Las últimas operaciones realizadas al norte del Cabo han sido desastrosas para los ingleses.
Las tropas británicas tuvieron que retirarse á Reusburg en gran estado de aniquilamiento.

Los boers les coparon dos compañías, destruyendo otra montada.
De cinco oficiales se salvó uno.
Han llegado al Cabo noventa y seis heridos.

Senado.
17 (7 tarde.)

Silvela, contestando á Dávila, niega que se fabriquen en Plascencia armas con destino á los ingleses.
Añade que durante la guerra hispano-americana nos envió Inglaterra 80.000 granadas, que no se gastaron, y ahora se devuelven.

Rectifica Dávila negando que en Plascencia estuvieran depositadas aquellas municiones.
Silvela insiste en que se prohibirá el envío de armas á Inglaterra, agregando que se mantendrá la neutralidad.

Villaverde hace el resumen de la discusión del Catastro, rebatiendo lo dicho por Boseh, Portuondo, Saavedra y Garzón.
Añade que se ha dado gran impulso á dicho trabajo.

Las minorías.
17 (8:15 noche.)

En la reunión que el ministro de Hacienda ha celebrado con las minorías se examinó el voto emitido por estas, que fué aceptado por Villaverde, exceptuando los artículos que se refieren á la intervención de guerra y marina y la reorganización de los servicios públicos.

Se mantendrá el arriendo de las minas de Almadén y se hará el arreglo de los pasivos de Ultramar.
El lunes se celebrará nueva reunión, esperándose que lleguen á un acuerdo.

Congreso.
17 (8 n.)

Se da lectura al proyecto prorrogando la ley que fija el contingente de fuerzas militares.
Continúa la discusión de la ley referente al trabajo de las mujeres y de los niños, rectificando Azcárate y el marqués de Vadillo.

Después vuelve á tratarse del proyecto de ley del Timbre.
Del Transvaal
17 (10 noche.)

Londres.—Los últimos despachos recibidos del teatro de la guerra hacen que renazca la confianza en los resultados de la campaña.
Espérase la captura de Croje, que hnyó después que los boers evacuaron la plaza de Magersfontein.

El general Roberts avanzará con gran rapidez hasta Bloemfontein, cortando la retirada á los boers por Stomberg y Arandell.

Conferencias
17, 10:45 noche.

Han celebrado una larga conferencia los señores Pidal (D. Alejandro) y Navarro Reverter.
Después conferenciaron Silvela y Moret, con objeto de acelerar la marcha de los debates económicos.
El lunes sancionará el Senado 26 leyes.
ALMODOBAR.

Utilísimo á las embarazadas y madres que crían á sus hijos.

Glicerofostato DE CAL GRANULADO Espinar

Gran reconstituyente del sistema Oseo-Muscular, Antineurasténico de grandes resultados en la curación del Linfatismo, Clorosis, Anemia, Falta de fuerzas, Debilidad general, etc. Necesario á las embarazadas y á las madres que crían á sus hijos con leche propia. Lo recomiendan los principales médicos con preferencia á los extranjeros, por su esmerada elaboración y economía en el precio.
Laboratorio Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo 2, Sevilla.—Venta: Principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.



Milagrosos Confites

O INYECCIÓN ANTIVENÉREOS COSTANZI Y ROOB ANTISIFILÍTICO

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios COSTANZI, que han curado miles de enfermedades de VENÉREO y SIFILIS, aún siendo sus males crónicos de más de 20 años.

Dichos medicamentos son de efectos tan maravillosos para los estreñimientos uretrales, que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente, y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga, escorzos uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito-urinarias y especialmente la sífilis, aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis, el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de Potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias, tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los increíbles se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. Calle Diputación 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Ptas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas farmacias.

En Córdoba, en la droguería de Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos núm. 10.—Farmacia de D. Rafael López Mora, calle San Felipe, y en la del Dr. Martín, plaza de Cánovas, núm. 12.

ACETILENO Y GAS

Fornituras, útiles y accesorios para las aplicaciones del acetileno y gas de huila.

Liras, brazos y demás lampistería para acetileno y gas.—Grifos.—Válvulas.—Espitas para gas y agua.—Mecheros especiales para gas acetileno.—Contadores.—Racords ó nudos y toda clase de material para instalaciones.

Importación directa de la gran Fábrica Shawt.

Nuevos y perfeccionados aparatos para producir el gas acetileno.—Últimos privilegios.

Carburo de calcio de las fábricas nacionales.

Hay bastantes existencias.—Depósito de la casa, en Málaga.

A los gasistas, acetilénistas y constructores de aparatos conviene entenderse con esta casa que vende en mejores condiciones que ninguna otra fábrica. Léase: Consejos prácticos para el empleo del gas acetileno.

Lo envía gratis, PEDRO SOTORRIO, Constructor VELEZ-MÁLAGA

La Unión y El Fénix Español



Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, número 1 (paseo de Recoletos).

GARANTIAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. > 44.028.645
Total. > 56.028.645

33 años de existencia

Seguros contra incendios | Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087'22 pesetas.

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECTOR EN ESTA PROVINCIA

DON ANTONIO VAZQUEZ VELASCO

OFICINAS: LICEO 49, CORDOBA

CARBONELL Y COMPAÑÍA

CONDE ARENALES, N.º 6 CORDOBA

Maderas de flandes de las mejores procedencias, salvado, triguillo y ahechaduras.

COMO ESPECTORANTES FLUIDIFICANTES Y QUITAR LA TOS
LOS CAMELOS PECTORALES DEL MÉDICO SALAS
A 150 PESETAS
EN LAS BUENAS FARMACIAS DE TODA ESPAÑA
En Córdoba, Sres. Fuentes Hermanos, Paraíso 10

CONVIENE PREVENIRSE

Hay algunos ilusos ó mal aconsejados industriales que al ver las curaciones numerosas obtenidas desde hace treinta años, en casos verdaderamente desesperados, con el Alquitrán Guyot, intentan algunas veces aprovecharse de la confusión á que se presta cierta semejanza de nombres, y buscan el modo de vender sus

productos en lugar del producto verdadero; perjudicando, como es consiguiente, siempre que lo consiguen, no sólo los intereses del público sino la salud de los enfermos.

Hay, en efecto, alquitranes de especies diversas, pero todo el mundo sabe que el alquitrán mejor es el que los abetos de Noruega producen y que, no obstante su elevado precio, es el único que Mr. Guyot emplea para la fabricación de sus productos. Si se desea, pues,

obtener la curación de las bronquitis, catarros, resfriados antiguos descuidados, enfermedades de la vejiga ó de la piel, etc., si se quiere contar con un preservativo cierto de las enfermedades epidémicas, es indispensable precisar bien, al pedirlo en las farmacias, que lo que se desea es el Verdadero Alquitrán Guyot, por más que es fácil de reconocer en que en la etiqueta de cada frasco lleva al biés la firma del inventor en tres colores: violeta, verde y rojo.

SEÑORAS BELLEZA

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos á que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expone para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables.

Pomada Estimulante para desarrollo y endurecimiento de los pechos, hombros para escote, 11 ptas.—Crema natural, tesoros del cutis, 15 ptas.—Crema con blanco para blanquear, color perfecto al natural, gradualmente á placer, 20 ptas.—Contra arrugas, pliegues de la piel, de la frente, patas de gallo, 30 ptas.—Fonema regeneradora, crecimiento y lozanía del pelo, cejas, pestañas, 12 ptas.—Laba, suprimida á todos, 5 ptas.—Polvos y Elixir dentífrico, 6 ptas.—Alquitrán-quina, limpieza del cabello, 6 ptas.—Cosmético tintura negra, castaño y rubio obscuro, uso secreto, facilidad (5 minutos), sin manchar la piel ni la ropa (duración del tinte), 15 ptas.—Crema extra para tocador, 6 ptas.—Polvos cutáneos (sin rival), dan á la piel la brillantez y frescura de la juventud, 10 ptas. Hay preparados para reducir el vientro, darle turgencia, corregir su caída y pliegues, para el detalle por pertenecer á la higiene secreta que tanto debe interesar á las señoras, si desean conservar su imperio constante sobre el hombre, cada una de flores cimentada no sólo en sus cualidades morales, sino en el encanto de sus gracias naturales y esculturales formas. Estabilidad, falta y desarreglo menstrual, males nerviosos, histérisms, etc. Consulta reservada á las señoras que desean el bienestar de sus familias. Su representación en España, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Consulta reservada á las señoras que desean los legítimos Productos Wosmahle, los envía por correo certificado, remitiéndole su valor en libranza ó sellos, y prospectos enviando 20 céntimos para su franqueo.

NO MÁS SORDOS

EN 300 CASOS, 300 CURACIONES
CURA GRATÁ SIN OPERAR LA SORDERA
ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS
EN 300 enfermos, 300 curas
CONTRASORDERA THOMPSON
4 ptas. caja.

ESTOMAGO

Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremismos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc.
Alivio instantáneo (diez minutos) y cura infalible con el Digestivo Ferrer, 4 ptas. caja en boticas y droguerías acreditadas y se envían por correo, remitiendo 4 pesetas en libranza ó sellos al Dr. Ferrer, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid, y su contesta gratis á las consultas por escrito ó personalmente. (Este preparado supera á todos por su eficacia y rapidez nerviosa.)

NERVIOSOS

Por crónicas y rebeldes que sean curan con las PERLITAS ROCHES, 18 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCALÁ, 23, 1.º. Consulta gratis y por carta en el Gabinete médico-americano. El mayor adelanto médico de este siglo. Infalible siempre. Dolores nerviosos en la cabeza, pecho, brazos, estómago, brazos, piernas, vértebras, matronas, decañamientos, neurastenia, histerias, hipocandria, histérisms, falta de memoria, epilepsia, cansancio cerebral, etc.

NO HAY DOLOR

El Estador es un precioso remedio usado por los indios y cazadores americanos que siempre alivia. Se vende en todas las buenas boticas y droguerías de España, al precio de 2 ptas. frasco. Consulta gratis por carta al Dr. Ferrer, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Se envía por correo certificado el Estador (Pain Killer) á todas partes, enviando 10 reales en sellos.

ORDENA, GOTA, NEURALGIAS

En Córdoba vende estos preparados la Droguería de Fuentes hermanos, Duque de Hornachuelos, 10.—Agular: Lucena Luque, Droguería.—Montilla: Moyano Cruz, Farmacia.—Montoro: Perez Verdejo, Farmacia.—Priego: Alguacil, Prim, 8, Farmacia, y demás buenas y acreditadas farmacias y droguerías de la capital y su provincia.

VENÉREO FLUJOS

por antiguos que sean

SANDALO CLIN

Tómase de 9 á 12 Cápsulas al día.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

Las Farmacias que venden las PILDORAS DEHAUT DE PARIS

no tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Morrhual Creosotado De CHAPOTTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE y en todas las Farmacias.

SE ARRIENDA desde el día la casa plazuela de San Juan de Letrán 48. Informarán del precio y condiciones, en la imprenta del RÍO, calle Letrados, número 18.

Nodrizca joven, primeriza, leche de un Mes, ofrece para criar. Informes, Emilio Castelar 61.

Se venden unos caparzones de cuero de vasca, casi nuevos, á precio arreglado. Leiva Aguilera (cochera). 10-2

Plantas y Flores

Los jacintos y las anemones traídas de Holanda hacen ya magníficas flores, y se venden en el Jardín de la Piedra Azul Santa María de Gracia 134

EL VINO DE PEPTONA CATTILON

restablece las fuerzas, el apetito, las digestiones; es el mejor reconstituyente de los niños, ancianos, convalescentes y de los enfermos del ESTOMAGO. LANGUIEZ, ANEMIA, etc.

Su grandioso éxito ha dado origen á muchas imitaciones más ó menos activas. Exíjase la PEPTONA CATTILON, la única citada en el Boletín de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

MEDALLA EXPOSIC. UNIVERS. 1889, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

Venta de maderas.

En la hacienda nombrada Desierto de S. Juan Bautista, en la sierra de este término, se venden 85 álamos negros de distintas dimensiones, para cortar en la manguante de Eacero. Para tratar, Mores 11. 10-9

MASPASO. Por aumentarse sus dueños se hace el de una tienda de comestibles acreditada, en la calle Graña 63. En la misma se trata. 5-5

VENTA

Se venden 3 imágenes de tamaño que representan la Purísima Concepción, 2 Crucifijos, uno de tamaño natural y otro más pequeño y varios muebles. Mesón del Sol 13. 10-2

Se ariendan desde el día las casas Cádiz 19 y 21, propias para industria, y Odreros 2. Razón, Ayunt.º 20. 7-5

Venta de maderas

Se hace de 31 encinas y 976 chaparrones señalados para su corta en la manguante actual de Eacero, en la dehesa de Suerte alta, propia del Sr. Marqués de Valde flores. Se trata, con dicho señor, en la hacienda de Armenta, ó con su apoderado en Córdoba D. Pedro Serano y Coronado, Buen Pastor 6. También se venden las encinas y chaparrones señalados en esta última dehesa. 5-5

LA DALIA

Sombrerería de señoras y niñas. Depósito de cintas, plumas, flores, armaduras y otros artículos. Ambrosio de Morales 1. 8-5

Se arrienda desde el día la casa principal calle Alfonso XII, núm. 63. Se trata, con su dueño, D. Manuel García Lovera.

COMPRE V. JABÓN MIEL

Marca "La Giralda,"

PARA EL TOCADOR, PARA EL BAÑO Y PARA AFEITARSE

2 pesetas caja de 3 pastillas

De venta en todas las perfumerías.

Por mayor: Antonio Carrasco CORDOBA

ELECTRICIDAD SIN MOTORES

Compañía Electro-Química Ibérica

2, OQUENDO, 2.—SAN SEBASTIÁN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad, para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías EFECTIVAS. Pesetas 0'02 por hora.	
Idem 10 » » » » » 0'05 » » » » »	
Idem 16 » » » » » 0'07 » » » » »	
Arcos volcánicos 200 » » » » » 0'50 » » » » »	

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables. Instalaciones desde la producción diaria de 85 bujías, á la tensión de 5 volts,—precio 350 pesetas—hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts. Escribir á la Compañía, cuya dirección se haya en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano Americanas, para lo cual debe escribirse: **ESPAÑA: Compañía Electro-Química Ibérica, San Sebastián.**